RFPUBLICANO

REDACTORES

DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN DE LA MAÑANA

Año II

San José, C. R., viernes 21 de noviembre de 1913

Calle 4º Norte

TELEFONO 269 - APARTADO 980

NOTA: - Test to correspondencial in

ADMINISTRADOR

DIRECTORES! LIO. DON RIOARDO OOTO FERNÁNDEZ - DON ROGELIO FERNÁNDEZ GÜELL

TRAIDORES!

He dejado que trascurran unos días esperando que algunos de mis compañeros me probara mi error, pero confieso con tristeza y desencanto que sólo se han dedicado a insultarme haciendo lo del cerdo que se sacude al salir del fangal y siempre queda sucio. No he desertado de las filas del duranismo, admirador he sido del Doctor y siempre lo seré; pero esto no me obliga a renun-

pero esto no me obliga a renun-ciar a mi honradez y a callar lo que está reñido con mi concien-

cia.

Don Víctor Céspedes Duke no puede quejarse, lo interpelé verbalmente hace algunos días y me contestó que «EL DUR ANISMO y EL CIVILISMO eran una misma CAUSA». De seguro que él se negará de este dicho; pero este pueblo que nos ha visto nacer y nos conoce bien sabrá que yo digo verdad. Su lenguaje familiar para herirme y sus consecos son por demás, pues no prejos son por demás, pues no pre-tendo alejarme de la causa a la tendo alejarme de la causa a la que llegué con mis «pasos conta-dos», pero combatiré a sus trai-dores si pretenden negociar con los votos de ese pueblo que ha confiado en la honradez de sus

connato en la nontatace de Salejefes.

Aseguré que había una fusión inconsulta y no hablé claro. Debo decir hoy que hay NEGO-CIACIONES ocultas y que se CIACIONES ocultas y que se trafica con el pobre pueblo que forma el partido duranista de es-ta provincia y van algúnas prue-

En la Junta Provincial, en la Cantonal y en las Principales de distrito existe la fusión, y cuando la instalación de las últimas, comisiones unidas de Jefes de ambos partidos visitaron los pueblos. Yo ví a don Víctor ir a Chomes con Romero Casal, y lo ví también acompañar a don Alberto Delgado al distrito de Miramar. En mis mados ha estado una carta de don Manuel J. Grillo al fiscal de Pitahaya, recomendándole que ponga de acuer-

do al miembro civilista con don Nicolás Lizano C., quien iba en comisión especial a aquel vecino

lugar.
Para contrarrestar el nombra-Para contrarrestar el nombra-miento de un Agente de Policía de Miramar, ví extrañado reunir-se extraordinariamente la Muni-cipalidad duranista y nombrar Secretario de aquella autoridad a un CIVILISTA PROCESA-DO.

Don Ramón Araya Vargas, miembro duranista de la Junta Principal de este distrito, traba-ja unido al miembro civilista sefor Poveda y vota con el aun contra de los intereses de su propio partido, como lo puede atestiguar don Juan Suñol y las actas que lleva la Junta y da como única disculpa el deberle muchos servicios den Manuel I. Ceillo única disculpa el deberle muchos servicios a don Manuel J. Grillo y a don Miguel Guzmán y el tener ligados sus intereses con estos señores. Y para no cansar debo agregar que el HECTOR que firma la hoja «Tránsfuga» me es conocido con el nombre de Rafael París Franceschi y al que siempre he considerado como una avanzada puesta en nuestro partido por el civilismo para fomentar y ABARATAR la FUSION. Para terminar quiero que se me tar y ABARATAR la FESION.

Para terminar quiero que se me deje en paz. El tiempo dirá quién tiene razón; si la papeleta que se ponga en las manos del pueblo para que vote es pura pueblo para que vote es pura pueblo. pueblo para que vote es pura-mente DURANISTA yo seré el primero en acogerla y recomendarla, pero si tal no pasa legareis a vuestros hijos entrelazado con vuestro nombre el epíteto de TRAIDORES!

CARLOS MIRANDA

Puntarenas, 17 de noviembre

Nota.—La anterior hoja suelta circuló profusamente en Puntarena, y en esta capital. La reproducimo para que Costa Rica entera la conozci y confunda a los Trandores cuya artimañas revela el señor Miranda.

"Al fin. se desabrochó don Lalo..."

En «El Pabellón Rojo», órgano del Partido Civil, número 31 del 6 del corriente, aparece un pasquín bajo el mote que encabeza estas lineas, y con el seudónimo «Franco del Todo». Pues este señor «Franco del Todo». Pues este señor «Franco del Todo» (qué franqueza!) ha querido, sin escripulo ninguno, manchar la reputación acrisolada de los cumplidos militares don Lalo Robles, actual Primer Comandante de Policía en este puerto y del Mayor don Manuel Solano, Segundo Comandante del mismo Cuerpo en ésta, alegando que estos señores hacen política fernandistra abiertamente sin acatar las ordenes terminantes de don Ricardo: cae de su peso comprender que el moribundo civilismo aquí siente ya la gran derrota que llevarán irremisiblemente el próximo 7 de diciembre; y como no encuentra palo en que ahorcarse ni a quien culpar ha querido enlodar la reputación de los citados militares, so pretexto de fundar su derrota completa en este lugar, en algo. No tengo la honra de conocer personalmente a los señores Robles y Solano, pero según sus procedimientos en la actual campaña, sus actos no revelan más que autoridades diguas de la confianza del Jefe la Nación, y por todos lados son tan neutrales en política como el mismisimo don Ricardo. Se comprende, pues, que al Civilismo le hace falta un Comandante de Policía como los de,otra época en ésta para como ya no tienen mando en el que fué estos señores hacen política fernandistra de solumento esta como ya no tienen mando en el que seño es el le modelo de la neutralidado como cas accadas botando baba venesa y revolcándos en el fango culebras toradas botando baba venesa y revolcándos en el fango culebras toradas botando baba venesa y revolcándos en el fango cual parie de desprestigio; ya no cuentan con un Daniel Gonzáles Víquez de Gobernador; ya se acabaron para ellos aquellos tiempos en que las bayonetados para derrota como ya mancha de combre el próximo 7 de diciempo; y como no encuentra palo en que la fundo concer para la conficia de la ventra de consecuente de la reli.

Quien mejor qu

Fernandismo y Antifernandismo

En virtud del pacto de fusión firmado por Rafael Iglesias y el Olimpo, desaparecen los partidos denominados "Civil" y "Unión Nacional" y se forma un tercero, denominado "Partido Antifernan-

El Partido Antifernandista votará por papeletas combinadas.

Para pescar incautos, el nombre del Dr. Durán figurará en las papeletas verdes y el de Rafael Iglesias figurará en las papeletas rojas.

Los partidos fusionistas votarán por distintos Candidatos y por los mismos Diputados.

El 7 de diciembre, según sus cálculos, si Máximo Fernández no obtiene la mayoría absoluta, las dos alas del Partido Antifernandista se unirán en la Cámara para elegir a Iglesias o a Durán (pues uno de los dos quedará eliminado). En caso de triunfo, el Partido victorioso reconocerá al otro los gastos de la campaña y le cederá la mitad del Gobierno (?). El Candidato «tureco» que es, a no dudarlo, Durán, será electo Primer Designado. Todo esto en caso de que la aplanadora republicana no triture para siempre las funestas ambiciones de Rafael Iglesias y el Olimpo.

No hay, pues, más que dos Partidos:

El Fernandismo, con una so a cabeza: Máximo Fernández, y con un solo credo: la democracia.

Y el Antifernandismo, con dos cabezas de hidra: Rafael Iglesias y Carlos Durán, y un solo credo: la tirania olimpica.

¡Viva Máximo Fernández!

LOS HECHOS DEL PARAISO

Llegaban los primeros manifestantes a la plaza pública, y frente a la Jefatura Política, de un grupo de ellos, uno gritó: cabajo la chancha. El Jefe Político José Solano que estaba en el corredor de la Casa Municipal, ordenó a un policía que prohibiera esos gritos; pero el individuo que gritó, alegó que por que grazón se prohibía gritar, que en ninguna parte se les prohibía y que para eso había y se gozaba de libertad; y alegando, alegando—lo que siempre se alega en casos talea—se acercó el Político quien hizo la misma prohibición, a lo que el del grito le dijo: «que él que tenía que ver en eso» (cosa que el requerido alegaba en virtud de estar el Político en carácter de particular, pues no portaba en esos momentos, como era de su deber, su correspondiente uniforme que lo distinguiera de las demás personas, y lo caracterizara como primera autoridad del lugar, él no tenía nada más que un bastón colgando del brazo.) El Político ordenó acto seguido al policía, que capturara a aquel, replegándose éste al corredor de la Jefatura.

El individuo que debía ser preso, naturalmente, extrañado de que un partícular cualquiera ordenara su captura o su detención, se opuso, a lo que el policía levantó su tartal para descargarlo sobre él, acto que fué instantáncamente impedido por los del grupo, quitándole al policía, a su compañero. Y aquí fue el principio del desgraciado suceso que tanto se lamenta y que dio por resultado las graves heridas de esos dos pobres buenos muchachos, que para alivio de males, fueron en esos momentos, simples curiosos que acudieron a ver que era la cuestión de esos disparos.

Bueno; desde el corredor de la Jefatura, el Político presenciaba el hecho y sin decir étus ni mus» se armó de su revolver y empezó a disparar, disparos que por dicha en esos momentos no causaron ningún daño.

Naturalmente, aquellas gentes, al ver que un partícular los ateaçaba a tiros, se abrianzaron sobre aquel;

quien huyó por el corredor hacia el Norte, siempre haciendo disparos y se metió en una casita de un señor Solano contigua a la Jefatura, siguiéndolo hasta allí aquel grupo enfurecido, quienes ya armados de piedras perseguían a aquel que de ese modo los ataba a balazos. El Político entonces, entreabriendo una puerta disparó de nuevo quema ropa sobre aquellas gentes hiriendo mortalmente con dos balazos en la tetilla iaquierda..., y con uno en el estómago a... jóvenes obreros de San José.

De entre el grupo destacóse rápidamente, el valiente don Zacarías Vega de Taras, quien con temerario arrojo se avalanzó sobre el Político, lo sgarró fuertemente de una mano y lo desarmó, entregándole el revólver a la policía. Incontinenti la muchedumbre invadió la casa y castigó a golpes al sujeto causante del disturbio y de las desgracias que tanto lamentamos: quien se defendió, huyendo por entre la casa hasta que logró conseguir la salida a la calle, la que airavezó [para ir a refugiarse al frente en casa de un señor Zaparolli. Siempre da muchedumbre enfurecida al ver que habían sido heridos dos de sus estimados compañeros, lo perseguían, y hubieran invadido la casa de ese estimados compañeros, lo perseguían, y hubieran invadido la casa de ese estimados enor a no habersido que en esos momentos llegaba la policía y algumos jefes republicanos, quienes lo resguardaron, sacándolo de aquella casa y conduciéndolo a una de las piezas de la Jefetar Política, en donde se dejó bien custodiado por la policía y los jefes republicanos, quienes no hicieron otra cosa más que estar caimando a las gentes en cargándoles se retirarán de allí y se reconcentraran a la plaza pública en donde y as empezaba a levantar tribuna; dado que hasta en esos momentos llegaba el Lic. Fernández, que arribó al Paraíso en el ultimo de los trenes.

Hasta en los momentos que la policía y note se dió cuenta de que

aquel era nada menos que el Jefe Político; y al saberse, fué que más se enardeció-el ánimo de las gentes quienes decían que a haberio sabido, con que guato lo habífan medio matado para enseñarle a cumplir como valiente y como autoridad, con sus deberes. El mismo señor señor Vega dice que cuando lo desarmó no sabía que aquel fuera el Político, y que al desarmarlo lo había hecho para que no siguiera matando a sus compañeros y amigos; que si el no le habíara quitado el revolver que quién sabe a cuantos más habíra matado, pues ya tenía en las manos más cápsulas para cargar de nuevo.

Hay muchos testigos presenciales del hacho quienes están dando sus declaraciones ante el señor Alcalde y las cuales árrojarán mucha luz en el proceso.

El Político permaneció encerrado en el cuarto de la Jefatura custodiado, por fuera por la policía, pues por dentro, es decir, en el interior, no había quien lo cuidara, a lo ménos así parece, cómo se verá más adelante.

Dio la grande y feliz casualidad

nos así parece, como se vera mas adelante.

Dio la grande y feliz casualidad de que por esos contornos se encontrará el señor Juez del Crimen de Cartago a quien se debeen su mayor parte que las gentes se calmaran y se retiraran, pues él les decfa: que el Político estaba preso y bien resguardado y que no tuvieran cuidado; que podían retirarse tranquilor, que pedían retirarse tranquilor, que el respondía. Y con esas muestras de confaza la mayoría de las personas abandonaro aquel lugar para irse a replegar a los manifestantes del la plaza. El señor Juez del Criman como era del caso y de su deber mandó llamar al Alcalde señor Santiago Jiménez, para que instruyera la correspondiente sumaria de ley. Con instrucciones de activarla dado el caso de suma gravedad en que se encontraban los heridos, pues las declaraciones de ellos eran sumamente interesantes para el proceso; y mandó buscar al señor Secretario de la Jefatura don Francisco Bonilla, para que lo acompañara al cuarto donde se encontraba detenido el Político. El señor Secretario llegó, pero parece que no quiso hacerle caso al Juez del Crimen. Para que abalera la puerta, y como se digera que urgía custodiarlo por dentro para que nos efugara, y que en so figra que nos efugara, y que en so figra que nos efugara, y que en so figra que os es fugara, y que en so figra, que escapara porque estaba mutilado hecho pedazos. >
Liegó en esos momentos el señor Alcala quien con actividad que lo adelante.

Dio la grande y feliz casualidad

Dio casualidad

posible que ese hombre se escapara porque estaba mutilado hecho pedazos.

Liegó en esos momentos el señor Alcalde quien con actividad que lo acredita, ya había tomado las respectivas declaraciones a los heridos. Declaraciones que según se entiende son terribles y condenatorias para el Político—, y como tuviera llave de aquella pieza abrióla inmedistamente, pero al entrar, él, el Juez y el Secretario, cuál no fué la sorpresa al ver que el detenido había hafdo por entre el patio, y se había brincado una tapia de ladrillo como de tres varas de alto.

Inmediatamente cundió la noticia de que el Político se había escapado, y entouces las gentes que aún permanecían frente a la Jefatura se dieron en la tarea de perseguirlo por entre los solares contiguos; dando con él, que se había—todo lleno de barro, y con distinto vestido—escondido a la orilla de una cerca y tapado con unas ramas de café secas.

A los gritos de aquí está, aquí está, acudieron presurosamente varios jefes, republicanos de los que desde el primer momento no hicieron nada más que velar por la seguridad y

vida del reo, y al verlos les pidió perdón y les rogó que llo salvaran, y así fué entonces como entre los señores Roberto Sánchez fernandista y amigo y camaráda de Solano y don Juan Carranza y otros fué conducido por entre los mismos solares hasta casa del señor Emilio Quirós, duranista y grande amigo de cí, dejándolo allí bajo mejor custodía.

La agitación en la calle con motivo de la noticia «se fugó el reo», «se fugó el criminal» era cada momento más y más intensa, y cuando se supo la noticia de que estaba de nuevo capturado y en casa del señor Quirós, allí se dirigieron y se agolparon las muchedumbres quienes desaban castigar a aquel que en un momento de imprudencia cometió un acto de tan fatales consecuencias. Los jefes republicanos hacían esfuerzos sobrehumanos para contener las gentes, que en su loco furor, rompieron las vidrieras de esas casas; pero quisnes fueron repelidas no logrando nadie penetrar al interior de ella y en esa lucha se estababa, cuando llegó felizmente la policía de Cartago al mando de Macario López, quienes con tino y prudencia supieron calmar los ánimos y dispersar las gentes sumotinadas. Y así le fué enivada la vida a ese temerario Jefe Político que no pudo tener la necesaria sangre fría para evitar las desgracias que hoy todos lamentamos.

Otros jefes republicanos se dedicaron a curar y cuidar los heridos, que sufrían horrorosos y terribles dolores. Pero nada se podía hacer a aquellos infelices dado lo grave y la circunstancias de las heridas, que abotonadas ni gota de sangre manaban. Se les assó y se les limpió la poca sangre derramada, y se les mantuvo con estimulantes de brandy, en espera del señor Médico del Pueblo doctor Jorge Sáenz, quien a poco allí estaba, dando comienzo a las respectivas curas. El Doctor díd un diagnóstico fatal y terrible y ordenó que los heridos fueran trasladados al Hospital de San José.

El Licenciado Fernández que alfiestaba prodigándole consuelos tanto a los heridos como a sus entristecidos y apenados familiares, dispuso que inmediatamente fuera pue

solares por donde él intentaba fugarse.

Los manifestantes fernandistas fueron trasladados a Paráso de San José, Tres Rios, Cartago y Turrialba en 50 carros, y la aglomeración se componía de unas 4,000 personas.

No hubo más incidentes; reinó después el mayor orden y compostura; sólo sí, advirtiendo en el semblante de cada uno un pesar inmenso por los compsieros en maia hora heridos; y un gesto de indignación, por la inaudita manera como cayénor rendidos, el plomo de quien debió haberles garantizado sus preciosas vidas.

Paraíso, noviembre 17 de 1913

Reunión en Alajuelita

El reloj de nuestra iglesia daba las diez de la mañana; la comisión republicana, como soldados disciplinados, como la ficiencia de la como del mante del mante

Las reticencias y confesiones de Rafael Iglesias y del Olimpo

El señor Iglesias hizo ayer a sus partidarios importantes declaraciones políticas en El Pabellón Rojo. A su vez, la Directiva Central del Partido Duranista se ha dirigido a sus correligionarios poco más o menos en los mismos términos.

Llama la atención que el señor Iglesias se abroque las facultades de una Directiva Central al hacer declaraciones políticas respecto a las orientaciones de su Partido y a las miras ulteriores de éste respecto de su misma persona. Mas esto no debe sorprender a nadie: el señor Iglesias, como caudidato, procede como cuando ocupaba el solio presidencial: como un perfecto déspota. Los «directores» de su Partido son propiamente figuras decorativas. Así se comprende que, para un paso tan trascendental como la alianza con el Olimpo, no haya consultado el parecer de los viejos jefes de su Partido ni de aquellos que lo han acompañado en toda su carrera pública y se han sacrificado por él, sino el de políticos noveles, procedentes del campo contrario, que lo empujan a una fusión absurda, cuyos resultados en breve principiará a palpar.

«El Partido Civil ha declarado—dice el señor Iglesias—que en ningún caso ni por motivo alguno; prescindirá de ser candidato a la Presidencia de la República».

Es decir, Rafael Iglesias no prescindirá de Rafael Iglesias ues, parodiando a Luis XIV, Iglesias puede decir: «El Partido Civil soy yo».

Pero eso no es más que un detalle. Vamos al fondo de la cuestión.

Rafael Iglesias declara en El Pabellón Rojo que «es falsa en todos sus conceptos» la noticia publicada por La República respecto de los arreglos de los Partidos Civil y Unión Nacional. Luego, desmintiéndose, dice:

«No está fuera de toda posibilidad un convenio entre ambas agrupaciones políticas, encaminado única y exclusivamente a la nueva elección de diputados».

Y más adelante añade:

«Los civilistas deben confiar serena y tranquilamente en mi gestión política y abrigar la seguridad de que todo convenio a que pudiera llegarse estará basado sobre la más estricta buena fe por ambas partes».

Arrepentido de haberse «desabrochado» en demasía, el señor Iglesias vuelve sobre sus pasos y declara que «el Partido Civil votará en las próximas elecciones por su propia papeleta y de ninguna manera con papeleta común con ninguna otra agrupación».

«Es decir-continúa borrando estas últimas palabrasvotará (el Partido Civil) para Presidente por su candidato, por el cual y con el cual ha hecho toda esta campaña política».

Aquí levantó la pluma y dejó su pensamiento incompleto, pues el sentido y hasta la construcción gramatical, requieren este complemento o atributo: «mas para diputados votará (el Partido Civil) por la papeleta combinada, con el compromiso de que, en caso de que la cuestión presidencial quede pendiente el 7 de diciembre, los representantes electos por el civilismo darán su voto al Doctor Durán, en caso de que éste obtenga el segundo lugar después de Fernández».

Las reticencias del señor Iglesias no nos maravillan: tiene miedo de confesar su debilidad y aún no se ha apagado en los ámbitos de la República el eco de sus arrogantes palabras: «El Partido Civil ahora ni en ningún tiempo acepta ni aceptará combinaciones de ninguna clase, pues ni las quiere ni las necesita.>

¡Y ahora Iglesias, con dolor de su alma, se ve obligado a confesar que acepta esas combinaciones, porque las quiere y porque las necesita!

Véanse, si no, estas amargas palabras:

«No se me oculta la existencia de vehementes interesados en alejar toda posibilidad de inteligencia entre el Partido Civil y el Partido Duranista».

¿Quiénes son estos interesados? ¿Nosotros? No, ciertamen-Allá se confabulen y fusionen nuestros contrarios. Tanto da batirlos juntos o divididos, y no deja de halagarnos la idea de derribarlos a los dos de un solo bote de lanza. ¿Habrá escisión en el bando nacionalista?

En suma, a vuelta de mil reticencias, el señor Iglesias confiesa que está en tratos con el Olimpo; que el convenio no se ha verificado aún ni mucho menos se han sometido a discusión los candidatos que uno y otro partido intentan llevar a la Cámara Legislativa; que las negociaciones continúan y que no cederá un punto de su derecho en lo relativo a las mayorías que él cree tener en la República, por lo que el Partido Civil debe darse por satisfecho de su gestión política y reiterarle toda su confirmza.

A tal extremo ha quedado reducido por el cletismo el hombre que no ha mucho aseguraba con orgullo en el Circo Teatro que las dos terceras partes de la República le pertenecían.

Ya ni siquiera le quedará el honor de caer con gloria en la jornada. Derrotado por segunda vez tras un nuevo abrazo de Vergara, el hombre de las transacciones habrá terminado para siempre su carrera política.

Por su parte la Directiva de la Unión Nacional, hace las si-

regientas declaraciones humillantes:

El convencimiento que la mayoría del pueblo costarricense tiene de que el triunfo de la Candidatura de don Máximo Fernández sería una desgracia tremenda para la patria, evidenció desde principios de esta lucha, entre gran parte de los elementos que componen la Unión Nacional y el Partido Civil, la convenien
motines en la capital el 12 de noviem bote. Impera el terror.

Año de 1899,—Iglesias por vanidad, nombra árbitro al Gobierno francés sobretia cuestión de limites con Colombia. El laudo Loubet cercena la quinta parte del territorio. La prensa permaneca amordazada. Periodistas aprehendidos. Se dan las coras del Ferrocarril

Bochinche en Maramara con el revôlver de los elementos de la capital el 12 de noviem bote. Impera el terror.

Año de 1899,—Iglesias por vanidad, nombra árbitro al Gobierno francés sobretia con El capital el 12 de noviem bre. Impera el terror.

Año de 1899,—Iglesias por vanidad, nombra árbitro al Gobierno francés sobretia con El capital el 12 de noviem bre. Impera el terror.

Año de 1899,—Iglesias por vanidad, nombra árbitro al Gobierno francés sobretia cuestión de limites con Colombia. El laudo Loubet cercena la quinta parte del territorio. La prensa permandos mineros. Farsa de aseinato al regreso. Carlos Oreamuno accretario de Iglesias, es aprehendido en alto, para hacer creer en un crimento de limites con Colombia. El laudo Loubet cercena la quinta parte del territorio. La prensa permandos mineros. Farsa de aseinato al regreso. Carlos Oreamuno accretario de Iglesias, es aprehendido en alto, para hacer creer en un crimento de los elementos de la capital el 12 de noviem bre de los elementos.

cia de aunar los esfuerzos de uno y otro por medio de una combinación en las candidaturas para diputados, a fin de hacer absolutamente segura la derrota del Fernandismo.

>Las combinaciones que puedan hacerse en cuanto a Diputados, no tendrán, en consecuencia, otro resultado que asegurar el desastre del Fernandismo, decretado ya por la conciencia pública.>

Si este desastre ha sido decretado por la conciencia pública, como lo decís vosotros, señores del Olimpo, ¿por qué os combináis para asegurarlo?

Desde el momento en que, sin mediar nieguna imposición oficial que avive simpatías y allane diferencias, dos partidos se juntan para hacerle frente a un tercero, esos dos partidos tácitamente confiesan su debilidad, pues si se consideraran fuertes para alcanzar aisladamente el triunfo, no se fusionarían ni entrarían en tenebrosas componendas.

El Fernandismo es un gigante de la opinión y contra él se confabulan los liliputienses de la intriga.

Alzad en buena hora bandera antifernandista, hombres del 97 y de 1901; desplegad a los vientos esa enseña que no es el símbolo de ninguna idea, sino la exponente de vuestra adversión a un ciudadano que representa a un pueblo! Por sobre vuestros despechos, por encima de vuestros odios, como sobre una montaña de trofeos de guerra destrozados, flotará lan bandera azul, la bandera republicana, como un signo de redención y de gloria!.

A los republicanos de todo el país

Ponemos en conocimiento de los republicanos, que no se dejen sorprender por las falsas noticias que con refinada malicia propalan por los campos nuestros adversarios.

Por todas partes andan vertiendo el veneno de su derrota cercana, diciendo que las elecciones durarán dos o tres días y que los ciudadanos tienen tiemp suficiente para votar, con el fin artero de hacer daño a nuestro Partido.

¡ALERTA, REPUBLICANOS! EL 7, y SO-LO EL 7 DE DICIEMBRE ES EL UNICO DIA PARA LAS VOTACIONES.

EL 7 DE DICIEMBRE iremos todos unidos y compactos con nuestra papeleta azul a los comicios, a levantar ese santuario de la libertad que llamamos edificio de la República.

Resumen de los actos "gloriosos" realizados por Rafael Iglesias en su carrera política

A "El Pabellón Rojo"

raciones, fugas y aprisionamientos por revoltoso sin valor.

raciones, tugas y aprisionamientos por revoltoso sin valor.

A de Agosto de 1889.—Fuga vergonzosa mientras los Constitucionales, incitados por él, se rebelaban contra las autoridades constituídas. Confinamiento por revoltoso en el mismo mes.

A de noviembre de 1889.—Alborota las masas contra el Gobierno constituído. Se esconde mientras los Constituído. Se esconde mientras los Constituído. Se esconde mientras los Constituídos.

Teodorico Quirós y hay un gran número de heridos.

Año de 1894.—Después de haber impulsado a su suegro a disolver el Congreso, se declara Candidato y se hace·elegir Presidente aprehendiendo y apaleando a los electores de la Unión Ca-

greso, se declara Candidato y se hace' elegir Presidente aprehendiendo y apaleando a los electores de la Unión Católica y del Partido Monterista. Matanza de católicos en Grecia. Catorse muertos y gran cantidad de heridos. Prisiones y destierros a granel.

Año de 1895.—Nicanor Araya dispara contra el déspota, se dice que con bala de cera; pero es lo cierto que Iglesias, verde de pánico, picó espuelas a su caballo y no paró hasta el antiguo epabellón» Destierro de Montero, que muere lejos de su patria.

Año de 1897.—Iglesias obliga a las Municipalidades a padir su reelección. Se adultera el artículo 97 de la Constitución. El pueblo protesta. Fúndase el Partido Republicano. Asalto del Civilismo a Santo Domingo de Heredia. Los republicanos dispersan la ovación civilista. Mueren Matías Zamora, Rafael y Patrocnios Bolaños y hay gran número de heridos. Se suspenden las garantías. Prisiones, confinamientos, destierros, torturas a granel, Graves motines en la capital el 12 de noviembre. Impera el terror.

Año de 1899.—Iglesias por vanidad.

al Pacífico a un contratista de familia. Crísis comercial a causa de los colones. Asalto al Cuartel de Artillería. Mueren muchísimas personas, otras se de-guellan en los calabozos. Es asesinado en Alajuela Aristóteles Mena. Imperio

en Alajuela Aristóteles Mena. Imperio del palo.

Año de 1901.—Iglesias se confabula con el Olimpo y le da la Presidencia a Ascensión Esquival. El Civilismo vuelca las mesas electorales en Cartago y Paraíso y hay tiros y garrotazos.

Año de 1902.—El 3 de mayo se su blevan los cuarteles. Ocurren varias muertes. El Civilismo y el Esquivelismo aterrorizan la capital. Iglesias es arrojado de la Presidencia por el Olimpo. Se ve forzado a renunciar la primera Designatura a la Presidencia. Venegas le da una bofetada en el Teatro Nacional. Iglesias huye al Coyolar. El betoncito de la Legión de Honor lo obliga a regresar y ponerse a las órdenes de Venegas. Desafío con Venegas, un tiro y de espaldas. Salen los dos ilesos, naturalmente. Desafío de Demetrio Iglesias y Venegas. Demetrio, más varacce a la contra de la comercia de se de con contra con la contra con la contra contra con la contra con contra con contra cont naturalmente. Desaffo de Demetrio, Iglesias y Venegas. Demetrio, más valeroso que su hermano, es herido en una pieroa y es operado en el campo. Iglesias desapasrece del escenario político.

Año de 1905.—Iglesias apoya colo en estre ello escenario de contrata del Civiliano e la carra ello.

los votos del Civilismo a la zorra olím-pica Cleto González Víquez. Año de 1909.-El Cletismo apoya a

Ano de 1999.—El Cictismo apoya a leglesias. Este, emprende una campaña de insultos contra el Partido Republicano. Bochinches sangrientos en Atenas y otros lugares, a causa de la virulencia del Civilismo. Dos muertos y varios heridos.

Año de 1913. — Escándalos en las Mi-

Año de 1913.—Escándalos en las Mi-nas. Iglesias amenaza con el revolver a los desarmados mineros. Farea de asesinato al regreso. Carlos Oreamuno secretario de Iglesias, es aprehendido por el Comandante Arias, quien le qui-ta un puñal de la mano, que blandía

lismo asalta a pedradas, pufialadas y tiros la Jefatura Política

tiros la Jefatura Política. Iglesias va al Naranjo y al Zarcero y es rechazado de ambos lugares por el pueblo. Abatido por estos reveses y palpando su derrota, se fusiona al Olimpo.

Tal es, en resumen, la carrera de desastres de Rafael Iglesias, sin nombrar el auxilio a los conservadores de Nicaragua, la persecución a los liberales declombia, la muerte de Garxa y sus valientes compañeros en Bocas del Toro; la costosa expedición a la frontera de Nicaragua, los pactos secretos de Corinto y otras pequeñeces que han puesto a nuestro pacífico pueblo en peligro inminente de varias guerras.

¿Qué valen ante estas acciones «glo

Con verdad se ha dicho que deade la independencia acá ningún político ha sido más perjudicial a la Patria que Rafael Iglesias. Afortunadamente para el país, y aún para él mismo, después de la derrota del 7, abdicará la candidatura en favor de Anderson o de cualquiera de sus adiáteres, y dedicará a la farmacia los ratos que le deje libres la agricultura del Coyolar, y pues allá en aus mocedades don Rafael fue un excelente boticario.

Preguntas

dismo o para ser aplastados por él? Las fusiones, ¿revelan fortaleza o

debilidad?

Si Ricardo Jiménez y Rafael Iglesias fueron antagonistas toda la vida y especialmente la vez pasada, ¿pueden haber sido jimenistas de corazon los olímpicos que acaban de fusionarse con

Iglesias?
¿Qué hacen don Andrés Venegas,
don Francisco Aguilar Barquero, don
Alberto González Soto, don Juan Montealegre y otros señores en la «tureca»
iglesista?
Los civilistas honrados, que vieron en 1901 a su jefe escaraccido por
collinare.

ron en 1901 a su jefe escarnecido por el Olimpo, caprueban su actitud de hoy?

¿Qué haría el Olimpo con Rafael Iglesias si éste le diera el Poder?

¿Qué haría Rafael Iglesias con el Olimpo si por una echiripa» atrapara la Presidencia?

¿Y qué harán los unos y los coros el professo al tra de dicimpos a la res su professo de la consecuencia de dicimpos a la res su professo al tra de dicimpos a la res su presente con consecuencia.

próximo siete de diciembre al ver sur-gir triunfante de las urnas a Máximo Fernández?

Cernandez?
Esperamos amablemente que se nos onteste estas preguntas.

Las chamarras de los neo-civilistas

de los neo-civilistas

«La Prensa Libre» de anoche publica un listón inflado de 990 firmas
de la directiva verdi-roja del Cantón
de Puriscal.

Así, a la carrera, como quien espulga una cobija llena de parásito,
hemos encontrado un montón de
nombres repetidos. Posiblemente
contiene cuatrocientos o quinientos
forros entre menores, inhabilitados,
desconocidos, neutrales, republicamos y foráneos.

He aquí algunos repetidos:

Rosendo Valverde
José Espinosa
José Mena
Pedro Mora
Juan Rodríguez
Jesús Marín
José Fernández
José Quirés ú. ap.
Rasilio Arce Basilio Arce José Guillén « Celso Guzmán José Hernández

Y etc. Posiblemente son más de doscientos los repetidos. No tenemos tiempo ni paciencia para sacarle toda la peja al muñeco de trapo.

Réstense, además. 52 que protestan hoy, y se verá en que ridícula minoría está la fusión en Periscal.

La gran directiva azul inconmovible de ese republicano cantón consta de 1500 firmes adeptos.

A última hora

Don Rafael Iglesias en el Circo Teatro, manifestó anoche que la fusión es un hecho, que hacía media hors, dos caballeros habían firmado el pacto, él. Rafael Iglesias, por el Partido Civil, y el doctor Durán, pos el Partido Unión Nacional, y que civilistas y duranistas votarán en toda la República por papeletas combinadas.

«Tened confianza—terminó diciendo, con cómica arregancia, que yo seré el futuro Presidente de la República. Al Congreso solo irán Fernández y yo, y entre los dos, mi triunfo es seguro». (11)

La concurrencia,—unas quinientas personas escasamente—salió convencida de que el pacto favorece a Iglesias y que Durán simplemente está haciendo el triate papel de «tueco» que ya le ha señalado la opinión pública.

A la salida del Circo-Teatro los civilistas se dirigieron a casa del doctor Durán, vivando la fuelón.

El doctor Durán habló desde el umbral de la puerta y dijo:

«Señoras: confiamos en un todo en la señor le lesias. La fusión es un hecho. Vamos a combatir al enemigo común que es el fernandismo. El pacto se acaba de firmar hace unos pocos momentos».

Hablaron también en igual sentido los licenciados Pacheco y Martin.
Los civilistas gritaban: «IViva Durán!» «IViva el gallo en la volanta!» y los duranistas respondían: «IViva Iglesias! IViva el matrimonio Iglesias-Durán!»

IVeteranos del 97, de 1901, 1905 y 1909, que llevasteis a Ricardo Jimenez al triunfo, el enemigo está al frente! La fusión verdiroja que hipócritamente se tramaba en las tinieblas, ha tenido al fin que descubrirae!

Los gallardos clarines resvenan.

nieblas, ha tenido al fin que descu-brirse!

Los gallàrdos clarines resuenan, convocando de nuevo a la acción; acudamos que ya se divisa del tirano de ayer la facción! iCorreligionarios: ya sólo hay do: Partidos: el Republicano y el Civil, y dos banderas, como antaño: la azul y la roja!

El triunfo será nuestro, cómo lo fué ayer.

IViva el Partido Republicano!

IViva el Partido Republicano! IViva Máximo Fernández!

Rectifica don Manuel Santos E.

Liberia, 19.—El telegrama que publica «La Información» y que firma ex-Comandante Barth, se aparta en un todo de la verdad. A mi me basta y sobra con el testimonio del ex-diputado don Francisco Mayorga Rivas quien declaró que fut provocado por el polica puesto a la orden de la Junta el día del suceso. Ante el Juez del Crimen puse la denuncia y del proceso se desprende que es del todo inexacta la relación de Barth.

Muy pronto verá el país que todavía hay Jueces en Costa Rica que saben garantizar ajustándose a los moldes de la ley, la liberta de leccionaria; poco me importa el criterio venal de dos o

de la ley, la libertad eleccionaria; poco me importa el criterio venal de dos o tres personas que se dicen periodistas y que pretenden juzgar los hechos al través de la distancia y las pasiones envenenadas de la política. Sus torpezas no ladmitén defensa. Mis antecedante de la política de la companio del la companio de la companio del la companio de dentes me colocan por encima de las difamaciones del círculo nefando.

MANUEL SANTOS E

ANIBAL SAINTOS

Partido Republicano

Reunión en el Club del Hospital

Avisamos a todos los republicanos de San José, que la reunión acostumbrada todos los viernes, que con tanto entusiasmo se venía celebrando en la Plaza de la Fábrica, se verificará hoy 21, en el espacioso Club del Hospital.

Con el fin de no quebrantar la tradicional costumbre, la Directiva del Partido acordó esto, en previsión del tiempo lluvioso que tenemos.

Quedan, pues, avisados nuestros copartidarios para asistir al acto, que dará comienzo a las 7.30 de la noche, tomando parte entusiastas y decididos oradores.

Los Secretarios

RAYOS X

¿Los actos de salvajismo co- | HABLA El Pabellón: metidos durante una guerra ci-vil, como la última de Nicara-gua, deshonran a una nación? ¿O deben ser achacados al estado convulso de una sociedad cualquiera que ésta sea? EL REPUBLICANO estuvo en

lo cierto al decir que en Costa Rica debido a la paz no su-ceden ni sucederán nunca las escenas de salvajismo que han ocurrido en algunas Repúblicas de Centro América sobre las cuales pesa una fatalidad incontrarrestable.

Asesinan a un pobre artesa-no de nuestras filas por el gra-ve pecado de echar un muera a la tureca chancha, hieren gra-vemente a otro ciudadano inde-fenso, y después, todavía nos llaman bárbaros! Libran nuestros correligionarios del lyncha miento a una autoridad crimi nal, a un cobarde que pide com-pasión, temblando, después de haber disparado su revólver dos veces sobre un grupo de hom-bres indefensos que no tuvieron ni tiempo de huir, y todavía nos llaman asesinos/

Táctica de estos señores es salir con la coartada: «Yo te lo digo primero, para que no me lo digas». Como aquel ratero que, conducido a presencia del juez, principió su defensa así:
—Señor Juez: Denuncio a mi
acusador porque me ha queri-

do robar.

-¿Qué? -El honor!

—El honor!

Es inútil andarse con hipocresías para combatir al Partido Republicano en esta hora de guerra despiadada. Fuéra caretas! La República debe quitarse esa máscara de pueril sentimentalismo, de falsa neutralidad colítica y formar un resultado con consecuencia de consecu sentimentalismo, de falsa neutralidad política, y formar un terceto con El Pabellón y La Prensa Libre para combatirnos a piena luz. No le valdrá en la hora del triunfo su actitud medrosa. To be or no to be. That is the question.

Eso es lo que quiere don Ra-fael Iglesias. Eso es lo que queremos nosotros. Conque, decana, un saludo al

guiñapo rojo y media vuelta hacia la conversión.

Defendiendo lo indefensable, El Pabellón Rojo pretende justificar la actuación del señor Iglesias en la cuestión de límites con Panamá. Todos sus pobres argumentos acaban de complicar la situación del exdictador ante el país. Hay cosas que vale más no meneallo, que dijo Sancho.

En efecto, con los mismos argumentos de *El Pabellón* vamos a confirmar la aserción de nuestro colaborador.

«Recusado por Colombia, el ar presidente de de l'ancia co-mo primer árbitro. Ante esta actitud de Colombia, es Gobier-no de Costa Rica se vió obti-gado a acceder, a fin de encau-zar esta importante cuestión por el camino del derecho...>

te parcial!

Es eso patriotismo? No. señor Iglesias. En tal caso es preferible prescindir del arbitraje y esperar del tiempo el triunfo de la justicia, o en fin, hacer lo que hizo la misma Combia cuando le desmembra. lombia cuando le desmembra

lombia cuando le desmembraron su territorio: protestar ante el mundo civilizado en la imposibilidad de hacer la guerra.
«En cuanto al jarrón de Sevres, él lo conserva cuidadosamente para figurar bien pronto
en el Palacio de la Presidencia
—dice El Pabellón Rojo.
Dícese que el jarrón de Sévres fué roto por una cocinera,
hace ya algún tiempo. Puede
también que don Rafael lo haya hecho pegar cuidadosamenya hecho pegar cuidadosamen-te por algún vidriero. Lo cierto es que si ese jarrón existe to-davía debe ir al Museo Naciodavia dece ir al Museo Nacio-nal, pues tenemos entendido que el Presidente de Francia lo regaló al Presidente de Cos-ta Rica y no al señor don Ra-fael Yglesias.

fael Ygiesias.

Lo que es en el Palacio de la Presidencia no ha de figurar nunca, por dos motivos: primero, porque don Ricardo Jiménez es muy delicado para aceptaresas porcelanas rotas y después porque don Máximo no aceptaría un regaloque representa la pérdida de la quinta parte del territorio nacional.

Respeto para las tumbas

Nespeto para las tumbas «Un alajuelense» en La Prensa Libre se refiere al consabido asunto de las 18 adhesiones de personas diferentés, casi todas muy honorables, que se publicaron por sorpresa en Er. Riprupilicano.

Pronto ha asomado la liebre las orejas y ese «Alajuelense» es precisamente el autor de la indigna patraña; el fabricó y envió esa lista, suplatando la firma de un distinguido republicano de esta ciudad.

Quédele la triste satisfacción de continuar haciendo mofa y escarnio de la memoria de los que en vida fueron mejores que él y cuyos nombres debería respetar no mezclándolos en nuestras luchas políticas y los en nuestras luchas políticas y menos en forma tan indebida.

OTRO ALAJURLENSE Alajuela, 19 de noviembre de 1913.

Inútiles misterios La fusión es un hecho

Liberia, 20.—La pizarra duranista ostenta el siguiente telegrama: «Narostenta el siguiente telegrama: «Narciso Ruiz.—Liberia,—Desmienta enércisamente cualquier noticia que circule diciendo que la Uninón Nacional se ha fusionado con el Partido Civil; el antifernandismo unificará sus fuerzas para obtener la mayor cantidad de diputados, pero los duranistas votaremos el 7 de diciembre por el doctor Durán.—Lecnidas Pacheco. Solo don Narcise no se rfe de la simplesa de Pacheco «no nos juntamos» lBalleme ese trompo en la uña!

Rey de España, árbitro nom-brado en el primer Convenio de Arbitraje, al renovarse las ne-gociaciones de límites, impuso ésta (Colombia) a Costa Rica, como condición sine qua non, al presidente de de Francia co-

Muy bien! El señor Iglesias confiesa que se vió obligado a ceder a las imposiciones de Colombia y esto de ceder, para un lombia y esto de ceder, para un gobernante que se precia de patriota y de altivo, es algo muy humillante, algo muy vergonzoso... ¡Cómo! Costa Rica que tiene conciencia plena de sus derechos, que defiende su integridad pacional no puede roude. gridad nacional, no puede nom-brar de su libre y espontánea voluntad el árbitro que ha de dirimir sus litigios? (Cómo! Pa-ra no herir la susceptibilidad del Gabinete de Bogotá, el se-for Ivlesias no vacila en desnor Iglesias no vacila en des-oír la opinión pública de su país y entrega su porvenir en ma-nos de un árbitro evidentemen-

perdua de la quinta parte dei territorio nacional.

Cada cual que cargue con su muerto a la espalda. Pero un Museo lo mismo admite la gui-llotina de Sanson que la corona de Carlo-Magno.

Un nuevo republicano ingresa a las filas

Yo Higinio Sánchez Morales, hago constar: que he permanecido neutral hasta hoy, pero convencido de que el Partido que hará la felicidad de Costa Rica es el Republicano, me aghiero con toda mi volustad a dicho Partido que lleva como abanderado al ilustre ciudadano Licenciado don Máximo Fernández, a quien daré mi voto el 7 de diciembre.—San Juan de Dios de Desamparador, noviembre 10 de 1913.—A ruego de Higinio Sánchez Morales que no sabe firmar,

Vicente Rivera C.

Testigos: Rubén Díaz, Aniceto Alvarado.

Nota política de Alajuela

Aun en los círculos contrarios al du-ranismo, ha causado buena impresión la candidatura a diputado de don José Figueredo.

la candidatura a diputado de don José Figueredo.

La mayoría de los republicanos, a la que tiene sin cuidado las condiciones verdi-rojas, ve de buen grado, y como alajuelense, la acertada designación en el señor Figueredo; y por sobre todas las pasiones políticas, le reconoce capacidades y condiciones que lo colocan muy por encima de sus compañeros aspirantes, para ocupar una curul en el Congreso.

Los alajuelenses esperamos más de la labor parlamentaria del señor Figueredo, en bien de esta localidad, que de muchos otros que, aunque nacidos aquí, jamás han hecho nada por este pueblo.

Corresponsal

Los resultados de la fusión Durano-Civilista Los resultados de la Fusión

Sigue el desbande

La noticia publicada en toda la pren-sa acerca del pacto formado entre ci-vilistas y duranistas para las próxi-mas elecciones me obliga a declarar lo mas elecciones me obliga a declarar lo siguiente: Yo, Zacarias Murillo Rojas ciudada

Yo, Zacarías Murillo Rojas ciudadano en el uso de mis derechos vecino
del cantón central de Naranjo hago
constar: que viendo a mi ex-jefe Rafael
Iglesias, que nos prometió ir solo al
triunfo o a la derrota, entrar en componendas sucias con el Dr. Durán candidato olímpico, que ningán civilista
debe de apoyar, como él no cumple su
palabra, me considero deeligado de
todo compromiso, y me quedo nentral.
Es por demás, que traten de convencerme. Mi adhesión está hecha, y el 7
de diciembre, como todo ciudadano ir
a los comicios a depositar mi voto por

a los comicios a depositar mi voto por el hombre que de mejores garantías a

Zacarlas Murillo Rojas Testigos: Ramon Alvarado Durán, Benedicto Murillo G.

una amenaza para nuestra soberania

Hago saber al pueblo atenense que necido neutral, pero comprendiendo que la fusión verdi-roja no deja de ser una amenaza para nuestra soberanía, por llevar a la Presidencia al ya recopor lievar a la Presidencia ai ya reco-nocido déspota de los 8 años de Rafael Iglesias Castro, me adhiero de todo co-razón a la causa del Republicanismo de llevar a la Primera Magistratura al esclarecido hombre público Licenciado don Máximo Fernández —Atenas, 18 de noviembre de 1913.

Concepción Campos Testigo: Juan J. González. — Testigo: Alberto Moreno.

Otro que se declara después de la fusión verdi-roja

Yo, Francisco Morales Vargas, veci-no de la Balza cantón de Mora, hago no de la Balza cantón de Mora, hago saber a mis amigos que había permanecido nentral como muy bien lo saben, y que como nuestra soberanía se encuentra anenazada por el tiranuelo de Rafael Iglesias Castro, me adhiero a la gran causa que ostenta al gran Partido Republicano, en lievar a la Primera Magistratura de la Nación al hombre magistratura de la Nacion al nombre que sabe respetar los derechos, al ciudadano Licenciado don Máximo Fernández. Y los exito a mis amigos para que me acuerpen que sería la salvación de nuestra desventurada Patria.—La Balza. Cantón de Moras, 18 de noviembre de 1912.

Francisco Morales V.

Testigo: Juan J. González.—Testigo Alberto Moreno.

No quiero ser fusionistal Aclaración al pueblo de San Ramón

que quiere llevar al solio Presidencial al eximio ciudadauo Licenciado don Máximo Férnáudez. — San Ramón, Dis-1913. — A ruego de Gil Carballo que no sabe firmar,

Juan I. González Testigo: Alberto Moreno.—Testigo: Ricardo Moreno.

La fusión es un peligro

Yo, he permanecido hasta ahora ale-jado de la política, pero como en el ac-tual momento veo que los partidos du-ranista y civilista declaran en sus pe-riódicos con seguridad completa la fusión para volver a implantar de nue-vo el régimen del despótico, creo que como buen costarricense es mi deber volver a las filas republicanas, yendo como buen soldado a ocupar de nuevo mi puesto, pues veo la libertad de la patria en peligro.—Llano Brenes, San Mateo, noviembre 19 de 1913.—A rue-go de Ricardo Pérez Ch., que no sabe firmar,

Luss Esquivel Yo, he permanecido hasta abora ale

Luis Esquivel

Testigos: Ricardo Moreno, Samecil Barrantes G.

Entre las protestas publicadas ayer hay una en que la firma de uno de los testigos, aparece como si fuera el pro-testante, ylhacemos esta salvedad pa-ra satisfacción del interesado. Debe leerse así:

A ruego de Juan Félix Chaves Montero que protesta y no firma,

David Rojas Flores

Abaio la fusión

Conste que yo, Arcadio Blanco Jara, libre en el derecho digo, en ejercicio de mis derechos cívicos y vecino de San Andrés de Tarrazú, en esta fe-San Andrés de Tarrazú, en esta fecha me separo de las filas que postula la candidatura del Dr. Durán, porque está en tratos muy sucios con Rafael Iglelias, y me afitio de mi expontánea voluntad al gran Partido Republicano que proclama como condidato al eximio hombre público Lic. don Máximo Fernández.—San Marcos de Tarrazú, noviembre 8 de 1913.—Rogado de Arcadio Blanco Jara que no sabe firmar,

Testigos: Graciano Solfs A., Grego-rio Barbosa M.

Se desbanda el duranismo del Puriscal.—Los ciudadanos hon ados no quieren la fusión.—¡Abajo el O impo rojo!

O impo rojoi

Los que suscribinos, ciudadanos en ejercicio de nuestros derechos y vecinos del cantón del Puriscal, manifestamos: que nos adherimos al Partido Unión Nacional porque se nos dijo que era el genuino Partido Republicano que en 1897 se levantó contra la tiranía de Rafael Iglesias; pero pronto hemos abierto los ojos al ver a los propagandistas del duranismo, haciendo causa común en las plazas públicas con los satélites del hombre rojo y a los dos candidatos en contubernio o Aclaración al pueblo de San Ramón
Hago saber que yo Gil Carballo, he
permanecido hasta esta fecha neutral
en política por varias decepciones, y
comprendiendo el gran peligro y amenaza para nuestra soberanía nacional,
con la llegada al poder por medio de la
fusión verdi-rojo del tirano y déspota
de Rafael glesias Casto, me adhiero
de todo corazón al gran Partido Republicano; y excito a mis amigos que sin
vacilación de ninguna clase salvemos
la República de las garras del verdugo
de los 8 años y que se adhieran a la
gran causa del pueblo costarricense
que es el gran Partido Republicano
trito de Santiago, 18 de noviembre de

tes, pues, con nuestras ideas, nos re-tiramos de esas filas manchadas ya por la traición, y nos acojemos a nuestro viejo pabellón azul que no debimos nunca haber abandonado.

nca haber abandonado.
Fidel Quirds Porras
Ricardo Badilla
Alejandro Torres R.
Eustaquio Serrano S.
Juan de Dios Mena P.
José Sánchez
Aureliano Pérez A.
Martiliano Aguilar
Graciliano Jiménez Q.
Dimas Valverde Oracinano Jiménez Q.
Dimas Valverde:
Florencio Vargas E.
Santiago Berrocal
Hilarión Chavarría
José María Berrocal U.
Agustín Barbosa S.
Jerónimo Gómez G. Aguath Barbosa S.
Jeronimo Gómez G.
Manuel Morales A.
Juan Morales L.
Rafael Guerrero M.
Raimundo Morales I.
Rafael Guerrero M.
Basilio Marín R.
Rafael Calderón D.
Ramon Mora Q.
Luis Solano
Silvestre Guerrero M.
Rafael Méndez J.
Enrique Calderón Ch.
Moises-Campos
José Aguero B.
Bernabé Arias
Tobías Salazar B.
José Solano R.
Rafael Porraa
Ricardo Rojas Nicardo Rojas
José Quirós A.
Macedonio Jiménez N.
Baltazar Mena
Maximiliano Gómez
Jesús Marín Jesús Marín
Ramón Sánchez Chavarría
Luis Fuentes M.
José Cerdas D.
Pedro Sánchez M.
Dolores Arce
Santiago Gúzmán
Rafael Torres.
Rafael Torres. Rafael Quesada J. Dionisio Arias H. Manuel Cerdan D. Trinidad Quirós
Puriscal, 19 de noviembre de 1913.

El Civilismo también se desbanda

Ha llegado a nuestro conccimiento que nuestro jefe don Rafael Iglesias Castro, se ha fusionado al O impo o anda en arregios con él. Muchos de nosotros somos civilistas históricos; pero no queremos ser ya más esclavos o juguetes de don Rafael. El nos enseños a odia a Olimpo. o juguetes de don Rafael. El nos enseño a odiar al Olimpo y no comprendemos cómo se fusiona con sus enemigos de ayer. Preferimos mil veces unirnos al Partido Republicano, porque éste es franco y no anda nunca en contubernios odiosos. No queremos ser traspasados. Abajo el Olimpo! Viva Máximo Fernández y Viva Costa Rica libre!

Ruperto Chavarría F.

Ruperto Chavarría F. Urfas Badilla Ch Urfas Badilla Ch.
Nazario Artavia S.
Isafas Vargas J.
Ignacio Badilla
Leonor Cerdas D.
José Cerdas D.
Gerardo Mora B. Miguel Badilla Ch.
Casiano Badilla Ch.
Rodolfo Badilla Ch.
Luis Badilla Ch.
Juan Murillo Marín
Puriscal, 19 de noviembre de 1913.

1ª Catilinaria

CARA AL SOL

com zeamonos. Sepamos quienes nos combaten. Descubrámonos el rostro. ¡Cara al sol! Bajo el anónimo, la mejor defensa de una causa pierde la mitad de su mérito. Porque la autoridad de un escrito lo da su firma, a veces más que las ideas en él predicadas.

El pueblo está harto de una campadididad de descrito de una campada de marcia en que lucha en la diferencia en que se lucha en la diferencia en que se lucha en la campada diferencia en que se lucha en la campada diferencia en que se lucha en la campada de companyo en que se lucha en la campada de companyo en que se lucha en la campada de companyo en que se lucha en la campada de companyo en que se lucha en la campada de companyo en que se lucha en la campada de companyo en compa

El pueblo está harto de una campa-fia difamatoria en que se lucha en la sombra. Se escucha el golpe del guija-rro que rebota en las cabezas; se ve correr, entre ríos de estiércol, girones de honra; se percibe el sibido de la vibora, el rugido del león y el rebuzno del asno. Pero la mano que hiere o la

del asno. Pero la mano que hiere o la pata que cocea permanecen ocultas, como si se avergonzasen de su miseria o temiesen un merecido castigo.

Asistimos no a una lucha de esforzados paladines, sino a un combate de polichinelas. Está razonando el vientre de la comadre vocinglers. Tras de una caricia grotesca, una puñalada por la espalda. No hay términos medios: del ditirambo a la contumelia; del ser-

vilismo a la rebeldía inconsciente del fanático. ¿A dónde vamos? ¿cuál es el objetivo de tan singular combate político?

Por lo pronto habdis logrado ¡oh, libelistas anónimos! un gran triunfo! que el pueblo ya no os lea ni os crea. A fuerza de repetir todos los días el mismo insulto, la misma frase, el mismo argumento, vuestros escritos semejan la monótona canción del arroyo que pasa caracoleando entre un lecho de peñas.

En lugar de hacer-luz, estos caballe-

En lugar de hacer luz, estos caballe ros de la Noche se han confabulado pa re embruteer las mass, acostum-brándolas a no razonar, a «patentar» el primer disparate que se le ocurra a un efebo o a un enunco que, por las rendijas de su alcoba, dispare la sacta

envenenada.
Fuéra caretas!
Fuéra caretas!
prepare l'unite en les son los que pretenden defender sus derechos, quienes son los que trabajan por engran-

decer a su patria. Que el guante sea respaldado por el acero. Que el que lance un cargo contra la honra de un ciudadano tenga el valor suficiente para sostenerlo sobre la arena, a capa y espada, en el terreno del honor y en el campo de la ideas.

La reputación de un ciudadano no puede estar a merced de cualquier co-

barde que aprovecha el momento de la contienda política para herirle a man-

salva.

El anónimo es el arma de los impotentes. Una campaña política hecha por sombras anónimas, no deja huella en la conciencia popular.

Escrito que no lleve a su pie firma abonada o un pseudónimo conocido, mercec que se le condene, antes de considerársele. El pueblo costarricense, está cansado de una larga campaña difamatoria y quiere pear los escritos de quienes le predican todos los días, por su talla moral.

Ayres Nascimento

Un héroe del 56 se separa del Civilismo

Señor Director

San José. Ruégole publicar la siguiente pro

testa:

Yo, Leopoldo Mayorga Alvara Yo, Leopoldo Mayorga Alvarado, mayor de 77 años, subteniente
de la Campaña Nacional, protesto
enérgicamente de la firma que, forzado por el señor Manuel Alvarez
(a) Panameño, dí por don Rafael
Iglesias Castro; y les hago saber
que me adhiero de todo corazón al
Partido Republicano que lleva por
Jefe al Lic. don Máximo Fernández
para quien será mi voto.

Leopoldo Mayorga A.

Testigos: José Badilla A. y Alberto Aguilar.

Puntarenas, noviembre 18 de 1913 De usted muy atento v S. S..

Sea bienvenido a nuestras filas el veterano glorioso del 56. Así como una vez contribuyó a salvar la patria amenszada por los filibusteros, en la campaña nacional, ahora nos va a ayudar a libertar la patria de los filibusteros, políticos en esta gran campaña cívica.

Pronto seguirán su ejemplo todas esas almas altivas a quienes se quiere conducir como ovejas al redil de la Fusión!

Piquete de alacrán

Como si les hubiese picado un ala-crán, saltaron los redactores de «El Pabellón Rojo» y «La República» a la alusión, inoportuna sin duda, pe-ro justa, que El REPUBLICANO hizo en relación con el fantástico saqueo de El Paraíso.

en Franciso.

Ciertamente, para pinchar al Redactor de «El Pabellón Rojo», a quien iba enderezada la pulla, no era preciso decir una verdad corrosiva de se países completos, de los cuales gran parte simpatiza con el Partido Republicano que significa en Costa Rica la verdadera democracía, porque en su seno tienen cabida todos los elementos que en cualquier forma poseen un valor efectivo en la sociedad, pero seamos ante todo justos, la alusión no es antojadiza; y si queremos que no nos digan esas cosas, moralicemos nuestros pueblos.

do justos, la ausson no es antojadiza; y si queremos que no nos digan
esas cosas, moralicemos nuestros
pueblos.

Cuando en tiempos de Zelaya llegó
a Nicaragua el General Bonilla con
un trozo de Ejército hondureño, Chinandega fué saqueada sin misericordia; y cuando los saqueadores no
encontraron ya algo manual que llevares, se llevaron un piano.

Mas tarde, después de la famosa
jornada de Namasigüe, entró el ejército nicaragüense a Choluteca, y repitió ventajosamente lo que el hondureño había hecho en Chinándega,
y como en Choluteca no había pirnos, un jefe milirar leonés cargó con
sesenta rollos de alambre para cerca, y con las treinta mulas indispensables para el transporte del alambre.

ore. Y esos dos detalles son apenas partes insignificantes del gran todo que justifica la alusión de El Repu-

que justifica la alusión de El. RRPU-BLICANO.

Yo, como nicaragüense, siento profundo dolor cuando oigo que nos dicen coma semejantes; pero no pro-piamente porque nos las dicen, sino porque nos las dicen con justicia.

O no brinquemos cuando nos di-cen verdades corrosivas, o no demos motivo para que nos digan esas ver-dades.

F. MOLINA LARIOS

F. MOLINA LARIOS

NOTA:—Ya hemos dicho que los aaqueos y otros actos vandálicos, son consecuencia natural de la guerra, Los costarricenses no somos mejores que los
nicaragüenses y los hondureños; pero
hemos vivido en paz y a ello se debe
nuestro progreso. En tiempo de guerra
la moral se relaja y los sentimientos humanitarios se pervierten. Nicaragua y
Honduras, si gozaran de paz, posiblemente disfrutarian de un progreso igual
o mayor que el nuestro.

HOTEL YIUDA DE TORRES

SITUADO EN LOS ALTOS DE "LA VIOLETA" ::: ESQUINA SURESTE DEL MERCADO :::

Cuartos cómodos y ventilados, baños de aspersión, excelente cocina. A precios módicos y sin competencia

Go to "Hotel Viuda Torres (opposite to Market Place, "La Violeta" up-stairs).

---- MODERATE RATES -

PRINCIPALES CANTINAS

Salvaje atropello contra el Agente de Policía de San Pedro de Barba

Los órganos de la Prensa fu-sionada del civilismo y duranis-Los órganos de la Prensa fusionada del civilismo y duranismo se alarmaron por unos golpes muy justificados y un simple botellazo con que un asesino paga la muerte de un costarricense honrado, de un republicano útil a la Patria.

Para esa Prensa el merecido castigo que recibió ese rabioso duranista que fué el promotor del escándalo que hoy unos y otros lamentamos, es un acto de salvajismo, es una cosa muy grave y desdice mucho de nuestra cultura.

En cambio, ¿qué dirán del atentado vil e infame, que los duranistas llevaron a cabo el sábado pasado en la persona del Agente de Policía de San Pedro de Barba, don Juan Chaves, que hoy se halla imposibilitado?

Esto sí es un acto de salvajismo, confabúlanse traidoramente los duranistas de Barba con los de San Pedro con el deliberado propósito de buscar

con los de San Pedro con el de-liberado propósito de buscar

provocación para en medio del bochinche simulado, caerle a pedradas y a palos al Agente de Policía, por la venganza ruín de no haber logrado que fuese destituído como lo habían tra-

Esto sí es criminal, señores de la fusión. Y sin embargo, permanecéis en silencio, sin alarmaros por nada, a pesar de haber dado los pasos respectivos denunciando este horrible atentado al señor Ministro de Gobernación.

¿Por qué no se le dió curso a esa información? Algún poder oculto ejercéis vosotros, cuan-do tan fácilmente domináis a todo un Secretario de Estado en el Despacho de Gobernación y Policía.

Costarricenses: fijáos con de-tención en la conducta que ob-servan unos y otros, es decir, los turequistas y los leales re-publicanos.

Comentarios de la gran fiesta republicana en Tarrazú

gran fiesta republicana en Tarrazú
se siente contento con la honrosa visita que su digno Jefe les hizo. Tardarán muchos años para presenciarse
una fiesta patriótica como ésta: estos pueblos tienen una fe tan grande a las ideas que siempre ha mantenido el Partido, como admiran las
cualidades de su Jefe. La Providencia y mo otra cosa fué la que nos favoreció: en medio invierno, en medio
de temporales, cumplió el Licenciado Fernández la invitación que estos
humildes pueblos le hicieron; y en
medio de todo hubo verano; hubieron días espléndios para la fiesta
republicana en Tarrazú. Pasamos
por San Pablo, primer lugar de aquel
cantón, sin notar la menor nota discordante. Los demás bandos, respetuosos, presenciaron nuestro desfile:
así se recomienda un pueblo. Luego
entramos a San Marcos, cabecera de
cantón; aquí cábenos el placer de encoutrar orden y disciplina, pues los
jefes de partidos contrarios ordenaron a los suyos observar recomendable proceder. Pero... en Santa María

con mucha pena tendré que algunas familias irrespetuosas de quienes nos habíamos formado mejor concepto; citaremos las niñas Valverde, hijas de aquel sufrido republicano don Marcelino Valverde, que jamás se humilió ante ningún dios de cartón.

Las referidas, al pasar la honorable personalidad del señor Fernández, Presidente actual del Congreso, lo insultaban del alto de la casa, flotando en el aire sus verdosos trapos y haciendo ademanes impropios de una familia que se precie de estimación, y tras las faldas de éstas, Satanás, Patán o Natán coultando su cobardía, lo mismo que el trote del machito criollo.

Entre las durazuas de la calle que

machito críollo.

Entre las durazuas de la calle que insultaban, digo que no estaban en el alto de la casa verde pudimos notar que la niña Secundina estorbaba el paso del desfile, gracias a la policía que acompanaba a nuestro Jefe, que abrió cancha.

Los durazuas hican en el forma de la companaba en la calle desfile.

Que abrio cancha.

Los duraznos hácen en su favor comentarios con respecto a nuestra soberbia fiesta. ¿Qué la ovación fué pequeña? Esperen la del? de diciembre que esa será más práctica y convencida, y si no les gustá, mátense.

ALMANAQUE DE NOLASCO GUTIERREZ

= para 1914

Próximamente estará a la venta en la

LIBRERIA ALSINA

Se reciben encargos para provincias y pueblos

PRECIOS DE COSTUMBRE

ROPA DE CANARIAS

De puro hilo bordada a mano, nueva y última remesa, acaba de llegar un precloso y muy variado surtido a la acreditada tienda de

RAWSON

situada frente al almacén de W. Steinvorth & Hno.

ULTIMA TEMPORADA EN COSTA RICA

Precios al alcance de todos

FOTOGRABADO

LIBRERIA ENCUADERNACION

Avenida de la Estación y Calle 4ª N.

TELEFONO 34 SAN JOSE APARTADO 249

FOTOGRAFIA

IMPRENTA OBJETOS DE ARTE

El que compre en la tienda de

RAWSON

sabe desde luego que obtiene algo

BUENO Y BARATO

Todos los días recibe novedades en su tienda? frente a Stelnworth

Necesita usted un Ataud?

Cómprelo en la Funeraria de

MANUEL CAMPOS Hno.

Donde consigue lo mejor y más barato.

Cuesta de Moras

Teléfono 330

IEI tiempo lo ha descritol

Olga usted, caballero: Las disociaciones provienen de las exigencias que preocupan tanto; y es vestir bien con la novedad de las modas más recientes, europeas y americanas. ¿Quién no conoce el mejor intérprete de ellas? Pues él es TRANSITO AMPIE, un bien conocido y reputado artista

Diríjase allí y quedará satisfecho

ANTONIO URBANO & Hno.

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará de mercaderias, siempre frescas y baratas.

BAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

Arreglo de aceras en la capital

Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos

DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete a construir ACHRAS poniendo los mejores PEDRINES que se fa-brican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades e semenamies, entregando el trabajo a entera satisfacción del cilente, venta de Comento de la mesor salidad al por mayor y al me-

nudeo. Pára precio y condiciones entenderes confel ingeniero

Lesmes S. Jiménez

Empresa de Trasportes Marítimos de José Oviedo e hijo Puntarenas :

Trasporte de carga y pasajeros de Mata-Limón a Puntarenas y vice-versa. En el trasbordo de Carballo contamos con bestias de alquiler a gusto del pasajero y carretas para familias y equipajes.

Esta es, sin duda alguna, la mejor cantina por excelencia en el país. Centro predilecto de la culta sociedad josefina, tanto por sus exquisitas bebidas como por el aseo, prontitud y buen trato de sus empleados.

UNA VISITA LO CONVENCERA



J. Vicente Peralta

Unico que emplea las acreditadas tin-tas vegetales sin ácidos y el famoso = Negro Alemán =

Precios sin competencia LA ME/OR DEL PAIS

l'intorería Peralta

Al Sur del Selegio de Seferitas

Fume usted bien!

No gaste su dinero malamen-telfumando cualquier cosa. Los cigarrillos La Africana, habanos legítimos de la Vuel-ta Abajo», son deliclosos. Bús-qualos en «El Grenio». Unicos importadores,

Autorio Brbano Muo.

Quién desea seis mil 'colones?

nemos en conocimiento del pú-Ponemos en conocimiento del pú-blico que una persona de esta capi-tal desea colocar la suma de seis mu-colones, (6.000) sobre primera hipo-teca de fincas en la provincia de San José.

Los que deseen obtenerlo pueden antrevistarse con el señor Licencia-do don Toblas Gutiérrez V. quien dará los informes necesarios.

Vendo lo algullo

una casa de madera recién construi-da, propia para una familia regular y situada en esta ciudad, detras de la Iglesia de la Dolorosa. Dará informes Ricardo Coto Fer-nández.

Café! Café! Café!

Al contado o a plazo con buena garantía, vendo cerca de doscientos quintales de café de tercera de muy buena calidad que me quedan de la cosecha del año próximo pasado.

Domingo Gonzalez Heredia, 27 de octubre de 1913.

Vendo

una casa situada en buen punto: 50 varas al SR, de la Iglesia La Merced. Tiene comodidades, como tambien árboles frutales y un hermoso solar.

olar. San José, Nybre. 12 de 1913. Haliodoro Alvarado

ALBERTO CALVO FERNANDEZ

- Ingeniero Topógrafo -

Tiene el gusto de anunciar a su antigua clientela y al público en general, que ya restablecido de la grave enfermedad
que lé impidió ejercer su profesióna, está dispuesto a medir
terrence en cualquier región del
país. Su tarifa será sumamente
módica:

Magnífica ocasión de hacer plata en Alajuela

Wendo un lote de 14 casas y otro lote de 7, situadas todas en la manzana Noroeste de la plaza Principal de Alajuela. También vendo una finca como una manzana de tierra, con una buena casa y terrenos cultivados de café, situada como a seicientas varas al Oeste del Cementerio. Para precio y condiciones, extenderse con Francisco Ramírez Camacho en Alajuela.

:ATENCION!

Arregio parques, jardines gran-des o pequeños y me hago cargo de cualquier trabajo relaciodado al ra-mo. Referencias: Cinco Esquinas, en ii casa de habitación o en la Admi-nistración de esta periódico.

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO "NORD-DEUTSCHE" DE HAMBURGO (NORTE-ALEMANA)

Capital M. 15.000,000 Fondo total de garantia . . . M. 28.650,000 FUNDADA EN EL ANO 1857

ALFONSO ALTSCHUL, San José de Costa Rica.

Renya, Papeleria, ergbabernacion y Poyograpia "Alsina

HARINA marca

sólo comparable con la GOLD MEDAL. la mejor harina que se importa a Costa Rica

OLINO COSTARRICEN

LINDO BROTHERS

Ponemos en conocimiento del público que hemos nombrado AGENTES EXCLUSIVOS de nuestra harina en la forma siguiente:

SAN JOSE, Segundo Zonta - CARTAGO, Luis Felipe Odio HEREDIA, Negrini Hermanos

ALAJUELA, W. Steinvorth & Hno. - LIMON, Isaac Lorig

Suplicamos a nuestros favorecedores se sirvan dirigir los pedidos a los respectivos Agentes.